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《“苹果”如此无视中国法规戏弄消费者》追踪

省消协向“苹果”发函讨说法

本报3月20日讯 (记者
崔滨 实习生 王明慧)

本报19日报道的省城市
民胡静要求退iPad2差价被
拒的案例，20日终于得到了
省城苹果经销商的回应，

“答应退还我1千元，作为差
价和权益损害的补偿，但是
以经销商的名义，与苹果公
司的差价补偿政策无关。”
胡静告诉记者。

济南市中区工商局人
士19日告诉记者，在接到胡
静对于银座八一店拒绝退
还差价的投诉后，该局相关
人士对银座八一店售后服
务部负责人进行了约谈，银
座八一店售后部人士解释，

“胡静在银座八一店购买的
苹果产品，来自苹果在济南
的经销商新德赛公司，银座
八一店仅提供销售场地，并
不参与销售。对于苹果产品
的价格保护措施，没有直接
责任进行赔偿。”

济南授权经销商新德
赛公司相关人士20日表示，
经过市中区工商局的调解，
该公司愿意为胡静提供1千
元的差价补偿，但该公司人

士表示：“对于胡静要求的
按照苹果公司价格保护政
策退还差价，我们也向苹果
公司进行了申请，但苹果公
司坚持，只有在苹果在线商
店和京沪5家直营店购买
iPad2产品的消费者，才能
享受差价退还。消费者向授
权经销商提出的差价退还
要求，苹果公司不承担相关
费用。”

为此，新德赛公司人士
表示，此次退还胡静的1千
元 iPad2差价，仅是该公司
出于对公司客户权益受损
失的补偿服务行为，与苹果
公司无关。同时，该公司还
要求与胡静签订一份差价
退还合同，以证明此次差价
退还与苹果公司的价格保
护政策无关。

“能给我退还差价，我
已经觉得是意料之外的最
好结果了。”20日，胡静告诉
记者，“但唯一的遗憾是，苹
果公司对直营店和经销商
的双重标准依旧没有改变，
希望今后有关部门和消费
者能够继续努力，推动这一
不合理情况的改观。”

2003年，成都市全面推
行规范化服务型政府的建
设，建立了大批政务服务中
心，实行“一站式”行政审批。

但成都市武侯区行政
中心运行三年，有相当数量
的进驻部门在中心的长年办
件量为“几件”或“零件”。

2009年4月，成都市武
侯区人民政府依据中央“大

部门体制”，在全国率先成
立了行政审批局。

成立审批局后，武侯区
政府将发改局、物价局、建设
局、商务局等21个区级部门
所承担的行政审批职能全部
划转到行政审批局。使过去

“既当运动员、又当裁判员”，
权力寻租，审批腐败等问题
得到有效遏制。 (王光照)

海南省审批中心建立
了海南行政审批“三集中”
机制，倡导监审分离。将各
部门内部许可审批事项向
行政审批办公室集中，许可
审批权力向首席代表相对
集中，行政审批办公室和首
席代表向政务服务中心集
中。

从监督动力来看，被剥

离行政审批权的职能部门，
具有主动监督审批办公室
的动力；从监督主体看，审
批中心集中了包括社会监
督在内的五种监督主体；从
监督对象来看，过去监督行
政审批权的重点对象是各
部门一把手，现在则是派驻
审批中心的首席代表，监督
难度显著降低了。(王光照)

本报3月20日讯(记者 王光照
实习生 辛自强 ) 20日，记者了解
到，行政审批中心被戏称为“传达
室”，与其缺少硬性监管手段有关。由
于各窗口单位人员都是原单位派驻，
审批中心很难从根本上杜绝部门窗
口受理不到位、多头受理、体外循环
的问题。

山东大学政治学与公共管理学
院副院长王佃利说，各城市成立行政
审批中心，是为了让行政审批相对集
中，减少老百姓跑腿的次数。但是，这
种单纯的地理空间集中，不是审批权
集中的模式，有一定局限性。尤其是
审批中心很难对各部门审批窗口进
行有效监管。“行政审批中心是一个
软性平台，只能将各个审批部门拢到

一起，却无法实现彻底管理。”王佃利
说。

记者调查发现，济南市行政审批
中心就是这种情况，审批中心只是提
供了平台，协同各审批窗口，向老百
姓提供服务。但对他们却只能进行软
监管，比如窗口人员是否按时上班，
对申请人的态度是否良好等。相应的
是，记者浏览该中心网站发现，虽然
每隔一段时间也会评出“优秀窗口”、

“服务标兵”等，但如果出现了推诿扯
皮、审批效率低等现象，却鲜能看到
相关处罚及惩戒。由于没有强有力的
约束力，审批中心很难从根本上杜绝
部门窗口受理不到位、多头受理、体
外循环的问题。

据了解，有的部门不按要求选派

业务骨干到中心工作，有些部门窗口
人员流动过于频繁，队伍缺乏相对稳
定性，特别是由于远离机关，窗口人
员普遍认为到中心工作是苦差事，不
仅上班远、要求高、工作累，而且在中
心与部门之间做事两头难，没有归属
感，因此，积极性不高。这些都成为制
约审批中心正常运行发展，推动审批
制度改革的重要障碍。

山东大学哲学与社会发展学院
社会学教授王忠武说，省外一些地区
已经尝试将行政审批中心做成实体
平台，比如成立行政审批局，对各审
批窗口进行有效监管。王佃利认为，
这种做法是否合理可行？如何将审批
中心做实？都是需要摸索探讨的问
题。

本报3月20日讯(记者 王光营)

苹果公司客服人员虽于15日向毕先
生发邮件致歉，并表示24小时内回拨
电话回复，但目前仍没有给出任何答
复。记者20日获悉，为了帮消费者讨
要一个说法，山东省消协已经正式给
苹果公司发函，敦促其改变不合理的
维修质保政策。

针对市民毕先生与苹果公司在
i P ad产品质保期限上存在的争议，
本报从3月16日起进行了跟踪报道。
20日，记者来到山东省消费者协会
电信投诉站，站长杨国祥告诉记者，
他们已将毕先生的投诉内容及相关
处理情况发给了省消协投诉中心，
投诉中心将给苹果公司发公函，敦
促其改变不符合中国法规的质保政
策。

“国家三包法规定质保至少一
年，任何企业的质保都只能高于而不
能低于这个标准。”杨国祥表示，既然

用户的iPad进水，主板损坏，但其他部
分还都是完好的，维修商只要更换主
板就可以了，没必要换成全新的机
器。更换后又不按国家规定进行质
保，显然是违规的。另外，苹果公司
400热线人员存在强词夺理，说法不
负责任的现象，服务态度欠佳，应该
改进。

电信投诉站曾与消费者、百邦客
服经理三方共同拨通苹果400客服热
线进行咨询。其间三四个部门转接，
三四批人员通话，有的客服人员同意

了重新保修的要求，而下一位客服人
员又全盘否定，回答问题出尔反尔，
欠缺诚意。

“说是24小时内给我回信，现在
都过去5天了还没个答复，太失信于
消费者了。”毕先生表示。

为此，毕先生再次致电苹果客
服，客服人员坚持说多次与毕先生进
行联系，但未联系上。“即使一次打不
通，难道还能每次都打不通。”毕先生
说，一个国际化的大公司，竟然这样
对待消费者，太让人寒心了。
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审批中心监管有些不给力
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20日，省消协投诉中心向苹果公司正式发函。 王光营 摄


	C06-PDF 版面

